

DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONCURSO ENSAYO

#### **PREMIA IEEQ A GANADORAS DE CONCURSO DE ENSAYO SOBRE VIOLENCIA POLÍTICA**

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevó a cabo la premiación del Primer Concurso de Ensayo en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género paridad de género y/o participación política de las mujeres en México. La actividad se realizó en la Sala de Sesiones del organismo, donde se otorgó el primer premio, por la cantidad de \$5,000.00 a Alani Fernanda Pérez Gutiérrez, estudiante del cuarto semestre de la Licenciatura en Derecho en la Universidad Humanitas, Campus Querétaro, con el tema De la violencia política en razón de género y el empoderamiento de la mujer para el progreso de la sociedad. El segundo premio por la cantidad de \$3,000.00 se entregó a Ana Victoria Espinosa Piña, estudiante del segundo cuatrimestre de la Maestría en Comunicación y Marketing Político por la Universidad de La Rioja (UNIR), quien participó con el ensayo Las voces queretanas. Configuración de la violencia contra las mujeres en política. El tercer premio por la cantidad de \$2,000.00 lo obtuvo Jenifer Bailleres Álvarez, estudiante de noveno semestre de la Licenciatura en Derecho de la UAQ, con el título Violencia política contra las mujeres en razón de género. Mi experiencia a través de lo que viví. La Consejera Electoral Rosa Martha Gómez Cervantes, Presidenta de la Comisión de Igualdad Sustantiva del IEEQ, explicó que el concurso tuvo como objetivo motivar a la comunidad estudiantil de nivel superior en la entidad, a fin de que analizaran, reflexionaran, desarrollaran y/o argumentaran sobre las temáticas previstas en la convocatoria. Además, agradeció la participación de las personas universitarias, ya que son agentes de cambio para la erradicación de la discriminación, la consolidación de la igualdad sustantiva y la participación política; “nos deja un gran aprendizaje, sigamos generando más acciones en cualquier ámbito para lograr la igualdad”, apuntó. La académica y especialista Elvia Ramírez León, Directora de Fortalecimiento Institucional de la Fundación Grandeza de las Mujeres Mexicanas, A.C., señaló la importancia de involucrarse en todos los temas que contribuyan a la participación de las mujeres en cualquier entorno; consideró que el concurso fue un ejercicio de discernimiento crítico que abona a la ciudadanía. La Directora de Educación Cívica y Participación del IEEQ, María Nieto Castillo, exhortó a las mujeres a aprovechar los espacios y contribuir activamente en la construcción de una sociedad igualitaria, así como de una ciudadanía informada y participativa. La Titular de la Unidad de Género e Inclusión del Instituto, Reyna Soto Guerrero, reconoció el ejercicio de valentía, honestidad, conocimiento e interés de las participantes en el concurso; dijo que los trabajos visibilizan diversos temas como la violencia contra las mujeres en México y en otros países, la falta de educación desde la niñez, entre otros. La Directora de Igualdad de Género y No Discriminación de la UAQ, María Michelle Villanueva Moreno, resaltó que es muy valioso realizar este tipo de concursos con estudiantes de las instituciones de educación superior, ya que permite dejar evidencia de lo que se ha vivido e incluirlo en nuestros propios discursos. Agradeció al IEEQ por seguir vinculando las acciones del organismo con la Universidad para fortalecer la democracia, la participación y la paridad. Durante la ceremonia, en la que se entregaron constancias de participación a las concursantes, estuvieron presentes la Consejera Presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez; la Consejeras Electorales Karla Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; familiares de las participantes y público en general.

<https://queretaro24-7.com/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica/>

<https://www.ladehoy.com.mx/premia-ieeq-a-ganadoras-de-concurso-de-ensayo-sobre-violencia-politica/>

DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 2023

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### **VAN SIETE CASTIGADOS POR VIOLENCIA POLÍTICA EN RAZÓN DE GÉNERO: INE**

Querétaro suma siete personas que han sido sancionadas y dadas de alta en el Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres en Razón de Género, entre los que destacan, Juan Guzmán, alcalde de Huimilpan, y Alejandro Ochoa, expresidente municipal de Colón. (EUQ)

## PARTIDOS POLÍTICOS

### **PAN**

#### **MUESTRA MÚSCULO ACCIÓN NACIONAL**

Convocados por la dirigente estatal, Leonor Mejía, se reunieron más de cuatro mil panistas en San Juan del Río para celebrar 84 años de Acción Nacional y refrendar unidad y fortaleza del partido Hoy el PAN está unido, fuerte y listo para defender a Querétaro, para protegerlo de los malos gobiernos que pretenden llevar al retroceso a una de las pocas entidades del país donde hay crecimiento, rumbo y las familias viven sin miedo. Así lo señalaron desde el municipio de San Juan del Río la consejera Nacional del PAN, Lupita Murguía y el expresidente del Comité Estatal del PAN, Agustín Dorantes, acompañados por la Llantas Michelin en Promoción Descubre por qué Michelin es sinónimo de calidad. (DQ, ESSJR, N)

#### **DEFINIRÁN HASTA 2024 A INTERINO**

Para los próximos comicios electorales, y con la aspiración de ir por la reelección, será para el siguiente año cuando se defina quién quedará como presidente municipal interino de San Juan del Río, refirió Roberto Cabrera, al mencionar que lo importante es seguir trabajando en coordinación con la militancia. (ESSJR)

### **PRI**

#### **PAUL OSPITAL ESTÁ REPROBADO EN ENCUESTAS INTERNAS: BOTELLO**

Luego de que el diputado local priista, Paul Ospital, subió a debate la posibilidad de realizar encuestas para definir la segunda posición de la fórmula al senado por el Frente Amplio por México, el actual senador Alfredo Botello remarcó que es una decisión, solo les compete a las dirigencias del PAN, PRI y PRD a nivel nacional. No obstante, dijo que en las encuestas internas Paul Ospital se encuentra reprobado por la ciudadanía e inclusive recordó que es un perfil que ya perdió una elección. (ADN)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: QUERÉTARO, LUGAR 13 EN TRÁMITES DIGITALES**

Destaca la Secretaría de Gobierno que tiene 125 procedimientos modernizados. (DQ, principal)

#### **N: ASESINÓ A SU PADRE**

Hijo mata a su padre tras una gresca en la colonia El Marqués. (N, principal)

#### **AM: RESTAURAN PATRIMONIO HISTÓRICO EN QUERÉTARO**

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ya arrancó con la restauración de tres monumentos históricos de Querétaro. (AM, principal)

#### **EUQ: TREN SE DESCARRILA EN LA CAPITAL QUERETANA**

La unidad de la empresa Ferromex, que transportaba combustible, salió de la vía a la altura del barrio de Hércules; autoridades reportan una mujer fallecida tras el percance. (EUQ, principal)

DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 2023

## PODER EJECUTIVO

### **BROTE DE DENGUE EN PEÑAMILLER PASA DE 14 A 72 CASOS EN DOS SEMANAS, UN INCREMENTO DEL 80%**

El brote de dengue en Peñamiller se quintuplicó en dos semanas, pasando de 14 a 72, un incremento del 80% y que representa el 65% de los 110 casos que se han registrado en el estado, informó la secretaria de la SESA, Martina Pérez, quien agregó que se analiza si ya una defunción presentada en ese municipio deriva de esta enfermedad transmitida por mosquitos. (CI)

### **RENUEVA AMEQ FLOTA DE RUTA T04**

La AMEQ informa que, a partir de este sábado 18 de noviembre, el servicio de la ruta T04 se brinda con las nuevas unidades Mercedes Benz, lo que permite la renovación de la flota del servicio de transporte colectivo urbano en beneficio de más de cinco mil usuarios que viajan diariamente de Desarrollo Familiar -en el norponiente de la ciudad- a la Terminal de Autobuses de Querétaro. El director General de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, destacó que la T04 se suma a las rutas T03, T06, T09 y T12 donde también se ha renovado la flota para que operen las nuevas unidades adquiridas en la actual administración, y recordó que la forma de pago es exclusivamente con la tarjeta QroBús. (DQ, AM, EUQ)

### **AMANECEN SIN AGUA**

Después de que se informó un socavón en la calle Hidalgo, en el centro de la capital queretana, la CEA arregló el hundimiento. Sin embargo, para sorpresa de los vecinos de la zona, ayer por la mañana amanecieron sin agua, debido a una fuga. (EUQ)

### **UAQ SALDARÁ DEUDA DE AGUA**

La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, refirió que antes de que concluya su periodo de gestión en la máxima casa de estudios, buscará solventar el adeudo existente con la JAPAM. (ESSJR)

### **QUERÉTARO, LUGAR DÉCIMO TERCERO EN TRÁMITES DIGITALES**

El estado se encuentra en la posición número décimo tercera en cuanto al desempeño en trámites y servicios digitalizados en todas sus oficinas públicas, de acuerdo con estadísticas del Consejo Nacional de Mejora Regulatoria. La información refiere que ha logrado digitalizar el 12.2% de los servicios que ofrece en línea a través de todas sus dependencias, por lo que quedan pendientes por ingresar a este procedimiento el 87.9%. Es la Secretaría de Gobierno la que encabeza la atención ciudadana bajo ese esquema digitalizado con 125 diferentes procedimientos. (DQ)

## MUNICIPIOS

### **ARRANCARON OBRA EN LA UNIVERSIDAD**

El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, dijo sentirse comprometido con la construcción de mejores oportunidades para quienes buscan tener una preparación profesional, es por ello que, con la rectora, Teresa García Gasca, encabezó la colocación de la primera piedra de la cafetería de la UAQ. (ESSJR)

### **ASELINÓ A SU PADRE**

Violenta gresca familiar dejó como saldo un hombre sin vida a manos de su propio hijo. El fatídico hecho ocurrió al interior de un inmueble ubicado sobre la calle Ingenieros entre Doctores y Veterinarios, en la colonia El Marqués. Vecinos que rentan en la misma propiedad reportaron el asesinato. En la zona donde se ubica el inmueble particular se conoció que el presunto responsable, identificado con el alias de "Coquis" era conocido como violento y acosador de mujeres, además de ser afecto a sustancias tóxicas. Trascendió horas después que en la misma zona una persona fue detenida por policías municipales, pero hasta el cierre de esta edición no se obtuvo confirmación oficial sobre si el detenido se trató del presunto responsable. (N)



DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 2023

## COMENZÓ RESTAURACIÓN DE TRES MONUMENTOS

El INAH ya arrancó con la restauración de tres monumentos históricos de Querétaro. De acuerdo con la titular de la dependencia en Querétaro, Rosa Reyes, el recurso se otorgó vía Ciudades Patrimonio y se encuentra destinado para la Misión de Jalpan, Santa Rosa de Viterbo y San Agustín. (AM)

## RODRIGO MONSALVO ENCABEZÓ LA INAUGURACIÓN DEL “TERCER TORNEO PREVENTIVO CENTRO VIVE

El jefe de la Oficina de la Presidencia de El Marqués, Rodrigo Monsalvo, en representación del alcalde, Enrique Vega Carriles, encabezó la inauguración del “Tercer Torneo Preventivo Centro Vive”, acompañado por el director del Instituto Municipal para la Prevención de Adicciones y de las Conductas de Riesgo, Centro Vive, Rafael Jiménez López. Por medio de estas acciones, la actual administración busca fomentar el cuidado emocional de niños y adolescentes del municipio, así como la convivencia positiva y pleno desarrollo de los mismos. (DQ)

## 6 MIL 500 HABITANTES BENEFICIADOS CON REHABILITACIÓN DE PARQUE EL PÓRTICO EN CORREGIDORA

Beneficiando a más de 6 mil 500 habitantes, el presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, encabezó la entrega de obras de rehabilitación en el parque El Pórtico. “Hemos renovado varios parques, pero este quedó espectacular, tiene todo”, expresó el alcalde, quien felicitó a los vecinos, quienes de manera organizada realizaron la petición durante un Miércoles Ciudadano. (EUQ)

## ROBO ARQUEOLÓGICO AFECTA SITIOS DE SJR

El municipio de San Juan del Río es donde más saqueos de objetos arqueológicos se registran, indicó Rosa Reyes, directora del INAH. La directora del centro INAH detalló que en el Cerro de la Cruz no existe saqueo dado que la comunidad cuida de las zonas, mientras que en El Rosario no hay gente que apoye a proteger las zonas arqueológicas y se ha detectado que lo saqueado se ponen en venta. (DQ, ESSJR)

## INFORMACIÓN GENERAL

### REVISIÓN DE MOCHILAS NO ES INCONSTITUCIONAL SI VA DE LA MANO DE LOS DH: RASCADO

La revisión de las mochilas en escuelas de educación básica no vulnera las garantías constitucionales si se realizan de la mano de protocolos ya establecidos por el Poder Judicial y la CNDH, aseguró Javier Rascado, titular de la DDHQ. Cabe señalar que, según informó la USEBEQ, dicha institución comenzó a asesorarse en la materia tras la muerte de un menor en la escuela Miguel Hidalgo de San Isidro Miranda, esto debido al disparo de un arma de fuego en forma de pluma que llevó en su mochila. (DQ, N)

### NO VIOLENTAR LA PRIVACIDAD DE LOS ALUMNOS: IZL

Es responsabilidad de los padres de familia, revisar los artículos que llevan sus hijos para usarlos en las aulas escolares, no de las autoridades, aseveró Izar López, presidenta de la Asociación Estatal de Padres de Familia, quien pidió crear protocolos que no violenten la privacidad de los infantes, en caso de que se requiera implementar el “operativo mochila”. Lo anterior, luego de que este martes se registrara un incidente en la primaria Miguel Hidalgo, de la comunidad de Miranda, El Marqués, donde un menor perdiera la vida por una herida de bala. (N)

### COMBATEN VIOLENCIA DE GÉNERO

Para conmemorar el Día Internacional para Eliminar la Violencia contra la Mujer, establecido el 25 de noviembre, en algunas instituciones educativas del municipio de Pedro Escobedo se realizarán jornadas para prevenir y erradicar la violencia de género, dio a conocer la regidora presidenta de la Comisión de la Mujer del Ayuntamiento, Jennyfer Rivera. (ESSJR)

### AUMENTA ALARMA NACIONAL POR CASOS DE DENGUE

En un preocupante panorama, los casos de dengue han alcanzado cifras alarmantes a nivel nacional; de acuerdo con datos de la Secretaría de Salud federal. Durante 2022, se registraron 12 mil 879 casos de dengue



**DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 2023**

con 29 defunciones. En una comparativa entre la semana 45 de 2022 y la misma semana en 2023, se observa un aumento dramático de 325% pasando de 10 mil 411 casos a 44 mil 257 este año. Las defunciones también muestran un aumento del 355%, pasando de 29 a 132 en lo que va del año. (N)

### **NO VEN IMPACTO POR EL AUMENTO EN EL PEAJE.**

De momento no se tiene identificado un impacto en el precio final de los productos, a causa del alza a las tarifas en autopistas y puentes, indicó el presidente de la Cámara de Comercio, Fabian Camacho. (EUQ)

### **ESTIMA CANACOPE CERRAR AÑO CON DOS MMDP**

Derivado del dinamismo económico originado por los puentes largos de noviembre, así como al evento económico del Buen Fin, además de los próximos festejos decembrinos, se calcula que el estado capte 2 mil mdp como derrama económica, lo cual representará un incremento del 30% con respecto al año anterior. El presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño, Sergio Martínez, estimó una recuperación en ventas del 98%, un crecimiento del 8% para el cierre de año, así como una recuperación total para el primer trimestre del siguiente año. (N)

### **FACULTAD DE INGENIERÍA UAQ, LA MEJOR EN EL PAÍS: ANFEI**

La Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma de Querétaro fue reconocida por primera vez como la "Mejor Institución De Ingeniería del País 2023" por la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Ingeniería. Su excelencia y consolidaciones a nivel nacional en los ámbitos académicos, administrativos y de investigación científica y tecnológica, fueron los factores por los que se determinó reconocer a la unidad académica en la categoría "Instituciones, facultades y escuelas en consolidación". (N)

### **TERESA GARCÍA NO DEJARÁ DE TRABAJAR POR LA UAQ**

Al estar cerca el término de la gestión de la rectoría en la UAQ, de Teresa García Gasca, manifestó que no tiene interés por participar en actividades políticas; sin embargo, sí le dará seguimiento a su trabajo dentro de esta casa de estudios. Mencionó que tiene varios proyectos que le gustaría seguir avanzando, y que, si bien ya no podrá hacerlo desde la dirección, como catedrática buscará hacer equipo con la nueva autoridad para darle continuidad a lo que quedó pendiente debido a que no le alcanzó el tiempo. (N)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **BAJO RESERVA**

Campaña o Revolución. La cada vez menos atendida conmemoración de la Revolución Mexicana puede que ahora no pase tan desapercibida con tanto evento de pre-pre-campaña de los partidos políticos a nivel local y ni se diga a nivel nacional. La semana que recién terminó tuvo un resquicio de esta conmemoración, pero más que un evento para recordar la lucha revolucionaria fue más a modo de campaña. pues resulta que quien encabezó un desfile cívico-militar en la delegación Josefa Vergara, fue el aspirante a la alcaldía capitalina, Felipe Macias, pero más que desfile se veía un acto proselitista. A ver qué otros suspirantes usan la fecha así y por lo menos logran que la Revolución se mantenga en la memoria colectiva. En el COBAQ. Autoridades del Colegio de Bachilleres de Querétaro anunciaron que se detectó entre alumnos de esta institución, y en diversos planteles, a jóvenes consumidores de sustancias. Quizá no es algo nuevo, pues desde hace León Enrique Bolaño Tiempo este problema ha existido lo que, si se despo las autoridades acepten la problemática, pues dique el primer paso para resolver un problema es aceptar que se tiene, y es que cuando hay alguna situación negativa, a las autoridades les cuesta aceptar. Al menos, ahora, la dependencia a cargo de León Enrique Bolaño, tomará acciones para disminuir este mal en los jóvenes. Por cierto, el ex de Cadereyta, anda muy calladito y de bajo perfil. (EUQ 2)

### **EL ALFIL NEGRO**

Músculo. Ayer en San Juan del Río y hoy en el Estadio Corregidora, el panismo queretano busca mostrar músculo de cara al 2024. (N)



DOMINGO 19 DE NOVIEMBRE DE 2023

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA